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受访者：任永凤/记者：王路曼

高薪挖人又辞退
单位做法合理吗？

山区工会如何
凝聚职工力量？

北京如何通过中医旅游
吸引更多游客？
通过特色养生产品
提升游客人均消费

王粤： 定制旅游是北京旅游
快速发展的必然产物， 定制产品
旅游开发符合现阶段北京旅游市
场的需求。 作为定制旅游的一部
分， 北京旅游委对于中医养生旅
游高度重视， 中医养生作为新兴
的业态， 我们也受到国际买家的
普遍认可。 在这项工作当中我
们 提 出 来 的 目 标 是 北 京 形 成
参与性强 、 特色鲜明的中医养
生产品， 未来不断满足游客多方
位需求， 从而增加入境的数量，
延长游客停留时间， 提升游客人
均消费。

目前在北京的人均消费是
1000多一点美元， 我们希望游客

平均消费能够提高20%， 我们也
希望通过这项工作打造我们中医
旅游产品， 传播中国文化。

中医旅游
不是简单的泡泡脚

罗增刚 ： 从 2011年开始到
2015年， 在北京市旅游委倡导之
下， 中医管理局配合遴选了总计
27家中医药文化旅游基地， 目前
已经响应北京市委市政府京津冀
协同发展把基地扩大到河北区
域， 充分吸收了中医药资源。 这
里面有高端医疗机构、 养生保健
机构、 文化种植园， 还有博物馆
类以及中医科学院 、 医科大学
等， 药膳、 餐馆类。 我们推出的
中医药养生文化旅游线路受到国
内外的热烈欢迎。

值得一提的是， 目前我们中
医养生旅游产品深度有待挖掘，
仅仅是洗洗脚， 泡泡澡还不够，
文化类的东西还要附加。 要打造
中医养生文化品牌， 首先要制作
标准， 比如按摩， 头部按摩有什
么标准， 需要达到什么样力度
等等 。

下一步的工作 ， 要在产品
设计中增加中医文化与体验内
容， 在导游服务中适时增加中
医 专 家 型 人 员 ， 将 中 医 文 化
传播贯穿于游览全过程 ， 使中
医文化在产品体验过程中得到完
美体现。

希望放开医疗培训
以促进中医旅游发展

刘会元： 我想花点时间谈谈

从旅行社角度看医疗旅游。
医疗跟旅游结合， 大家流行

的一个说法叫羊毛出在猪身上，
是跨境的合作， 未来市场空间很
大。 中医药旅游从旅游角度来体
现医疗的商品价值， 更友好也更
加容易被接受。 从旅行社这块来
说呢， 目前我们提供的半日或者
一日的体验、 培训， 还有在药店
里面看中药 、 听中药讲解 ， 买
药， 有些诊所提供号脉， 有些医
院提供按摩。

我认为如果医疗旅游没有体
现医疗价值， 那么未来发展的
空 间 很 小 ， 希 望 日 后 政 府 对
医疗培训等 方 面 进 一 步放开 ，
包括对人力资源的培训 、 旅行
社 为 团 队 做 定 制 产 品 等 等 ，
最终促进此类产品及服务的发
展。

石天宏： 我原是北京一家商
贸公司的业务员， 一个偶然机会
认识了某科技公司市场部的宋经
理， 交往次数多了我们便成了好
朋友。 他说部门缺人， 希望我能
过去帮他， 开始我没同意。 宋经
理不断给我做工作， 又许以高薪
和主管职位， 我就答应了。 今年
5月7日 ， 我正式入职到科技公
司， 单位与我签订了3年期限的
劳动合同， 其中约定有3个月的
试用期。 宋经理称所有员工都有
试用期， 但对我就是走个形式，
不必介意 ， 所以我也没放在心

上。 6月底， 宋经理突然辞职出
国定居 ， 我所在的市场部被撤
销。 7月1日， 公司通知我因没有
岗位安排将我辞退了， 因我尚在试
用期， 所以也不用支付经济补偿
金。 请问： 单位的做法合理吗？

安慧敏： 您可以向用人单位
主张解除劳动合同的经济补偿
金。 根据 《劳动合同法》 第39条
规定， 试用期间， 劳动者只有被
证明不符合录用条件而解除合同
的情形下， 用人单位不需要支付
经济补偿金。 根据您的描述， 用

人单位因为部门撤销而与您解除
劳动合同的情形显然不是因为您
不符合录用条件， 本人认为该情
形属于 《劳动合同法 》 第40条
“有下列情形之一的， 用人单位
提前三十日以书面形式通知劳动
者本人或者额外支付劳动者一个
月工资后， 可以解除劳动合同：
…… （三） 劳动合同订立时所依
据的客观情况发生重大变化， 致
使劳动合同无法履行， 经用人单
位与劳动者协商， 未能就变更劳
动合同内容达成协议的。” 这种
情形下， 用人单位应当依照 《劳

动合同法》 第47条 “经济补偿按
劳动者在本单位工作的年限， 每
满一年支付一个月工资的标准向
劳动者支付。 六个月以上不满一
年的， 按一年计算； 不满六个月
的， 向劳动者支付半个月工资的
经济补偿” 的标准， 向您支付经
济补偿金。

密云县巨各庄镇地处密云县
城东南部， 属于山区乡镇， 而该
镇工会副主席任永凤每天要面对
的会员， 除了政府机关里的职工
外， 就是辖区的非公有制企业职
工， 这些职工多数属于当地就业
的农民工。 日前， 就如何凝聚村
里的非公有制企业职工力量等问
题， 任永凤接受了记者的采访。

记者： 如何看待村里的非公
有制企业工会工作？

任永凤： 我们巨各庄镇辖区
内的非公有制企业相比城区的企
业来说， 有一点不同， 职工大多
数都来自当地自然村， 他们多数
属于农民工 。 在开展工会工作
时， 我们必须十分注意这一点，
了解农民职工的需求， 让工会工
作适合他们的需求。

此外， 值得一提的是， 辖区
的非公有制很多都是当地农民自
建企业 ， 他们以生产经营为中
心 ， 往往在法律知识 、 安全保
障、 员工服务等内容相对匮乏。

面对这样劳资双方， 我们的
工会工作就必须开展得更具针对
性， 我们不能要求他们设计所有
的工会服务项目， 但尽可能满足
劳资双方的服务需求， 促进和谐
的劳动关系， 是我们工作开展的
目标。

据统计， 目前， 我镇共有7
家建会企业， 600多名会员职工。

点评 ： 工会工作不是大锅
饭， 应该支持个性化服务， 面对
不同的人群， 开展相应的服务，
是灵活的工会人服务理念的体
现。

记者： 在乡村非公有制企业
中， 开展过哪些工会活动？

任永凤： 首先， 我们要做的
是工会基础服务， 在保障企业正
常生产经营的情况下， 开展普法
宣传、 安全宣传等工作。 这也是
他们最迫切需要的服务内容。 当
然， 这也不是工会一家的工作，
在面对基层非公有制企业时， 我
们为了将服务做的更具针对性，
更具专业性， 都会联合政府安全
部门、 司法部门等其他部门， 一
起服务基层企业。

与此同时， 我们还在职工业
余文化、 体育生活方面下功夫。
特别是农民职工， 他们的业余生
活非常单调， 于是， 我们必须定
期组织一些文化、 体育活动， 凝
聚农民职工的力量。 其中备受欢
迎的就是各种运动的比赛， 基层
企业职工的参与热情非常高涨。

前不久， 一场文艺汇演在镇
文化中心举行， 很多观众都是来
自于基层非公有制企业， 他们不
仅选派职工登台演出， 还组织职
工前来观看。 甚至很多企业老板
也都落座观众席。

点评： 工会服务类的活动不
再大小， 而在于得人心。 不管是
运动比赛， 还是文化演出， 工会
搭建了一个让劳资双方和谐相处
的桥梁和氛围， 这就是最显著的
成果。

�中医旅游你体验过吗？ 来北京旅游
的中外游客除了到景点游玩， 还可以选
择到中医馆享受健康理疗， 体验博大精
深的中医文化。 这就是在北京旅游市场
新兴起的定制旅游新形式， 受到游客普
遍欢迎。 北京中医旅游的发展方向是什
么， 如何为游客提供更好的中医旅游产
品？ 近日各路专家齐聚一堂， 畅谈起各
自的想法。

王 粤

刘会元

罗增刚


